



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004  
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004  
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656  
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470  
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450  
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

DOMINGO 15 DE MAYO DE 2016

## EL DÍA:

## UN ENJAMBRE DE PROBLEMAS

Desde 2015, las sequías, los parásitos y las enfermedades han afectado a las colmenas canarias, que se han visto mermadas en número. La varroa, un ácaro, es el principal problema.



**@LaraCarrascosa1**  
**15/may/16 03:38**  
**Edición impresa**

Los apicultores no están teniendo la mejor de sus temporadas. Desde 2015, que se reveló como un año especialmente seco, lo que produjo un retraso de la floración, las abejas de Canarias no terminan de levantar el vuelo, según explica Pablo José Pestano, vicepresidente de la Asociación de Apicultores de Tenerife (Apiten). "Las abejas no han sabido qué hacer sin el aporte proteico que necesitan, que se lo da el polen, están debilitadas para resistir enfermedades".



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004  
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004  
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656  
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470  
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450  
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

El cambio climático no es el único problema al que se enfrentan las abejas. Tal vez el más grave y extendido sea el de la varroa, un ácaro que parasita a las abejas y funciona como vector de enfermedades, detalla Pestano.

"Solo tenemos tres tratamientos químicos autorizados, pero la varroa ha creado resistencia, ha cambiado incluso su ciclo biológico", comenta. Los tratamientos afectan al parásito cuando se encuentra sobre la abeja, antes de introducirse en la colmena. Sin embargo, esta fase, que solía durar cerca de 12 días, se ha reducido a 3, dice el experto, para evitar esa acción del veneno. "Estamos trabajando con tratamientos ecológicos como el ácido fórmico, el ácido oxálico y el timol", añade el vicepresidente de Apiten. El objetivo es eliminar la varroa, pero sin que afecte a las abejas, que "son muy sensibles a los fitosanitarios".

A estas colmenas debilitadas por el retraso de la floración les afectan también diferentes "virosis", como "el mal de mayo o el mal negro". Pestano explica que recibe este nombre por el mes en que suele producirse y porque "la abeja pierde todo el pelo, las alas se le abren, se oscurece y está temblorosa". "Este año ha sido más virulento que otros", concluye.

Y, de la misma forma que a perro flaco todo son pulgas, a abeja debilitada todo son parásitos o enfermedades que le afectan. "También tenemos mucha incidencia de la ascosferosis, que es un hongo que ataca a la cría", dice. Esto sucedió este año cuando "las colmenas estaban desarrollándose, con una temperatura agradable, pero con poca abeja. Cuando llegó el frío, las abejas que hay se ven incapaces de cubrir y calentar todo el nido de crías y se queda una parte expuesta. Esa cría muere y ahí se producen hongos, enfermedades bacterianas..."

El vicepresidente de Apiten se lamenta de que desde 2015 hasta la actualidad a las abejas les han afectado problemas y enfermedades que han dificultado su supervivencia y, por tanto, la producción de miel.

En la actualidad, "la lluvia en la cumbre no las deja trabajar", aunque añade que "la floración no tiene mal aspecto", por lo que no descarta que puedan remontar la cosecha de miel.

Mieles únicas en el mundo que no cubren la demanda

Tenerife cuenta con una de las tres Denominaciones de Origen Protegidas (DOP) de mieles de España. "Tenemos mieles únicas en el mundo, que producen la flora endémica", asegura Pablo José Pestano, vicepresidente de



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004  
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004  
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656  
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470  
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450  
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Apiten. "No solo es la variedad sino que algunas, como la de retama, son únicas", subraya.

En Canarias hay alrededor de 35.000 colmenas, pero llegan solo a cubrir "el 10 o el 15% del consumo interno". "La miel se agota", dice, para añadir que ahora empezará a producirse nueva "porque se está cosechando en la costa".

Por este motivo sostiene que existe "un nicho de crecimiento, de empleo" en este sector apícola, puesto que cada vez hay "más demanda".

Sin embargo, las abejas son insectos delicados y las ayudas del Plan Apícola Nacional o del Posei canario no llegan para luchar contra la varroa. Ambos entraron en vigor en los años 90, cuando las colmenas canarias eran alrededor de 23.000, dice. "Ahora mismo son más de 35.000 colmenas y contamos con los mismos fondos", añade.

Con la crisis, además, se congelaron las ayudas, con lo que tocan a cerca de 18 euros por colmena. "El gobierno central ha hecho un esfuerzo y es de agradecer, se ha aumentado en 22.000 euros, pero con el volumen de colmenas que tenemos es insuficiente", dice.

La avispa-lobo, un depredador de abejas

Además de los parásitos y enfermedades típicas de las abejas, los apicultores ahora también tienen que luchar con un depredador de abejas: la avispa-lobo. "Se ha introducido y llevamos cinco o seis años luchando contra ella, en el Sur sobre todo", aunque también se han visto en La Orotava, explica Pestano. La avispa-lobo captura abejas para alimentar a sus crías. "Si cada avispa captura cinco o 10 abejas diarias", la colmena termina siendo exterminada.

Todos a una para que no gane la varroa

Pablo José Pestano reflexiona sobre la necesidad de que todos los apicultores actúen de forma coordinada y sigan las instrucciones de los tratamientos contra la varroa. Comenta que Apiten reparte los tratamientos e intenta que todos los apicultores los coloquen al mismo tiempo "para evitar que la varroa tenga los menos refugios posibles". En este sentido, reflexionó sobre la necesidad de que los apicultores siguieran a rajatabla las introducciones del fabricante de los productos para evitar que el ácaro se volviera más resistente. "La apicultura no es pongo una colmena, la dejo allí y vuelvo



**Las Palmas de Gran Canaria:** C/.Miguel Sarmiento, 2 - 35004  
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
**Santa Cruz de Tenerife:** C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004  
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656  
**La e San Nicolás:** Avda. Los Cardones, 25 – 35470  
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288  
**Santa María de Guía:** C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450  
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

dentro de seis meses a coger la miel. La apicultura moderna exige unos conocimientos de la biología de la abeja, un poco de veterinaria y mucho de botánica", concluye.

## LA PROVINCIA:

### EL AGUA QUE BROTA DE LA LAURISILVA

La reforestación con 60.000 árboles permite recuperar nacientes y galerías en el barranco de Las Madres, en Valleseco

javier bolaños

El agua que brota de la laurisilva

Nacientes de agua en Valsendero, Valleseco Javier Bolaños / José Carlos Guerra



Nacientes de agua en Valsendero, Valleseco José Carlos Guerra

El paisaje se ha transformado en la última década. La reforestación con casi 60.000 árboles de laurisilva llevada a cabo en el barranco grancanario de Las Madres, en Valleseco, ha sembrado un gran manto verde donde antes habían descampados. Pero, a su vez, ha servido para triplicar el caudal de agua, gracias también a la aparición de nuevos nacientes y galerías, que han comenzado a brotar en unos pocos años casi de la nada. La Heredad de Arucas-Firgas espera recuperar buena parte de la antigua selva de Doramas, que se llevó por delante la tala incontrolada extendida durante décadas del siglo pasado.

El agua comienza a brotar donde antes solo había malas hierbas y plantas invasoras. En poco más de tres...



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004  
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004  
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656  
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470  
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450  
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

## EL BURRO CANARIO SE SALVA DE LA EXTINCIÓN Y SE AFIANZA GRACIAS A LOS 10 PARTOS AL AÑO

García Alba planteará a la Universidad que la Feria Equina de La Culata aporte créditos académicos a los estudiantes de Veterinaria que trabajen en ella

Pedro Hernández



El burro canario se salva de la extinción y se afianza gracias a los 10 partos al año **J.C. CASTRO**

El burro canario ya no está en peligro de extinción, sino que incluso aumenta su número gracias a los entre ocho y 10 partos anuales que se registran en Gran Canaria. Veinte años después, los mismos que cumple la Feria Equina de La Culata, en Tejeda, la raza autóctona goza de buena salud y los propietarios de estas acémilas, descendientes de la cebra africana, pueden contemplar el presente y futuro de estos animales sin angustia.

El jueves fue, además, una jornada de alegría para los defensores de los equinos, ya que nació *Aurora*, una hermosa burra que se ha convertido en la benjamina del establo. Su nombre, porque nació en plena aurora. En camino habrá otros más, ya que hay seis hembras más que parirán este año.

Fernando García Alba, presidente de la Asociación Equina La Culata e impulsor de la feria que ha salvado a esta raza, destacaba ayer que son buenos tiempos para las cuatro especies equinas: burros, mulos, caballos y yeguas, "ya que cada año aumenta más la participación en este evento y la gente no viene tanto por los premios, sino por mostrar sus ejemplares y ver al resto de los animales".



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004  
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004  
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656  
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470  
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450  
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

## **Reclamo turístico y académico**

Incluso, con el paso de los años, la feria de este barrio de Tejeda que estrenaba en su vigésima edición nuevo recinto, adquirido por el Ayuntamiento, se ha convertido en un reclamo turístico para canarios y extranjeros. Así, tanto el alcalde, Francisco Perera, como el concejal de Agricultura, Ezequiel Rodríguez, y el propio García Alba resaltaron que "ya viene gente el día anterior para pasar la noche en el pueblo, algo que le da más vida y se ha convertido en otra fuente de ingresos para los negocios de aquí".

A ello hay que añadirle, además, la propuesta de que la participación de estudiantes de la Facultad de Veterinaria de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (ULPGC) en la Feria Equina pueda aportar créditos académicos, una idea que ayer expuso Fernando García para ampliar la implantación de una iniciativa que surgió para salvar al burro canario de su desaparición y ha sido un éxito. "La idea sería que los estudiantes que ayuden y aprendan con los veterinarios obtengan un certificado por los profesionales que les pueda valer para créditos en la carrera".

El presidente de la Asociación Equina La Culata también anunció cuál será su próximo reto: "Un día de éstos vamos a alzar la voz para que nuestra asociación reciba el reconocimiento que creemos debe tener porque consideramos que deberíamos ser candidatos a un Premio Canarias por la labor que se ha realizado en estos años". Los méritos esgrimidos: la recuperación de una raza vernácula que estuvo en peligro de extinción, la creación de una feria única en Canarias y la labor de difusión de la vital importancia que tuvieron para la sociedad rural estos animales, no solo como herramientas de trabajo, sino también como transporte de los vecinos.

"Hoy en día", apuntaron Perera y Rodríguez, "son muy pocos los que tienen estos animales para trabajos agrícolas, pero en su momento se convirtieron en esenciales para los que vivían en el campo porque algunos vivían de realizar transportes como si fueran el coche del día". De hecho, el Ayuntamiento colabora con la asociación y ha adquirido un recinto para que se celebre mejor la feria.

Sin embargo, la utilidad del burro como animal de carga no se ha extinguido en Tejeda. Carmelo Sarmiento Santana, vecino de La Culata, es carbonero de



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004  
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004  
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656  
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470  
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450  
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

profesión y propietario de seis burros y una mula, aunque tiene prestado dos. Gracias a estas acémilas transporta la leña que recoge y luego vende sobre todo a restaurantes y hoteles del Sur, además de carbón. "Aunque apenas se utilizan para el trabajo, a mí me son de gran ayuda cuando voy a por leña para que la carguen. El transporte que uso no es de cuatro patas, sino de cuatro ruedas, una furgoneta para hacer el reparto en el Sur". Su mula llamó tanto la atención que quisieron comprársela. Dijo no sin dar oportunidad a que le dijeran cuánto dinero quería por ella.

La fama de la Feria Equina de La Culata traspasa las lindes del barrio y de Tejeda y son muchos los que en otras ediciones y ayer se acercaron a visitarla. Unos incluso en sus propias monturas -un hombre desde la capital a caballo- y otros a exhibirlas.

Francisco Medina es de Telde y tiene un burro en una finca de Lomo Bristol, en ese municipio. Tiene un burro, pero quiere tener más. Por eso se acercó a Tejeda y hablar con Fernando García Alba para negociar la cesión de una o varias burras que pudiera cubrir su ejemplar. El presidente de la Asociación Equina, que expuso que prestan sementales para perpetuar la raza, "a condición de que no los capen con el argumento de su mal carácter", informó a Medina. "Hay que ser apuntarse en la asociación, con una cuota anual de 60 euros y luego si se presta un animal debe hacerse cargo del seguro médico, el microchip y todos los gastos derivados, que pueden sumar un total de 150 euros. A Medina no le desagradó y puede ser un nuevo socio.

## AMORETO, EL AZOTE DEL SURESTE

Hace 300 años la comarca vivió una gran revoltura por las ambiciones del Señorío de Juan Grande

juanjo jiménez

Amoreto, el azote del Sureste

Hace 300 años, un siglo antes de la fundación de ayuntamientos y parroquias, el Sureste vivió uno de sus episodios más sabrosos, cuando Francisco de Amoreto y Manrique de Lara y Bethencour, propietario del Señorío de Juan Grande, decidió ampliar sus predios



a cuenta de las tierras roturadas por los campesinos en Llanos del Polvo, Llanos de Sardina y Aldea Blanca. De aquel litigio, que inauguró medio centenar de motines que vivió Gran Canaria desde 1718 a 1847, quedan para recuerdo en el Sureste toponimias como El Doctoral o Casa Santa, en un territorio que antes que erial fue tierra selvática.

El investigador y maestro emérito de Santa Lucía Paulino Santana es de la cuerda de que a raíz de los...

## SAN ISIDRO LABRADOR EN SU ROMERÍA

El encuentro popular homenajea al patrón de Uga

A. F.

San Isidro Labrador en su romería

El pueblo de Uga vive este fin de semana la recta final de sus fiestas patronales, en honor a San Isidro Labrador. La romería, que marca el arranque de este tipo de convocatorias populares en la Isla, congregó ayer a decenas de personas ataviadas con los trajes típicos, ocho carrozas y unos diez camellos.



El pueblo de Uga se vistió ayer de romero y sacó a la calle una decena de camellos de los alrededor de 300 que por turnos pasean a los turistas en las Montañas del Fuego. Los animales tienen sus cuadras en El Vallito de esa población de Yaiza, por lo que se fueron pronto a descansar para comenzar hoy una nueva faena.

Uno de los que no quiso perderse la fiesta fue el camellero y vecino de Uga Chalo Viñoly. "La gente está muy animada y hay bastante participación este año", destacaba Chalo al finalizar el recorrido, que se inició pasadas las 18.30 horas con decenas de personas.

Otra de las que se apuntó a la novelería fue Tomasa Bravo, residente en Las Breñas. Se montó en la carroza de la tercera edad del municipio, la única que participó en la romería, que ella y sus compañeras se encargaron de decorar dándole forma de patio canario. "Lo pasamos muy bien con la música, el baile y el picoteo", señaló sonriente Tomasa con el sonido de las diez parrandas de música canaria de fondo para seguir con el jolgorio.



Las Palmas de Gran Canaria: C/.Miguel Sarmiento, 2 - 35004  
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004  
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656  
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470  
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450  
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Papas arrugadas, queso, pejines, tollos y mojo fueron algunos de los productos de la tierra que degustaron los romeros por el camino antes de realizar la ofrenda a San Isidro Labrador, patrón de los hombres y mujeres del campo, que hoy celebran su día grande.

### DIARIO DE AVISOS:

## LOS HOTELEROS COMPRARÁN MÁS PRODUCTOS DEL PAÍS SI LES GARANTIZAN EL SUMINISTRO

*Por Vicente Pérez*



Un agricultor ara un campo de labranza en Tenerife. / FRAN PALLERO

El presidente de Ashotel, **Jorge Marichal**, asegura que los hoteleros están “comprometidos” con la iniciativa de aumentar el consumo de productos agrícolas, ganaderos y pesqueros canarios, en el marco de las reuniones que desde el pasado año se vienen celebrando entre ambas partes bajo los auspicios del Gobierno de Canarias.

No obstante, indicó que, si bien en algunos productos el inconveniente es el precio de los aquí producidos, en comparación con los importados, lo es aún más las dificultades para que el suministro se garantice todo el año, así como los problemas en la distribución.



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004  
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004  
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656  
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470  
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450  
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

El máximo representante de la Asociación Hotelera y Extrahotelera de la provincia de Santa Cruz de Tenerife destaca que ya se están viendo frutos de esos contactos, que se materializarán en convenios entre productores locales y hoteles para que los turistas consuman lo hecho en Canarias.

Apunta Marichal que en las reuniones técnicas creadas sobre este asunto, los hoteleros están “poniendo sobre la mesa” sus necesidades para adecuar la oferta del sector agropecuario local a la demanda del sector turístico, dado que esta sinergia no se ha producido hasta ahora, pese a que Canarias recibe más de 13 millones de turistas al año.

“Estamos comprometidos con este objetivo, pero no sólo por la iniciativa del Gobierno canario, que nos parece muy buena, sino porque la gastronomía es también una parte irrenunciable de nuestra experiencia turística, y se debe potenciar su consumo”, manifiesta el portavoz de los hoteleros.



Jorge Marichal, presidente de Ashotel./ DA

En todo caso, el máximo dirigente de Ashotel insiste en que “la producción local debe organizarse mejor, porque no podemos comprar cebollas solo dos meses , sino todo el año”, por lo que los agricultores canarios “deben tener capacidad” de garantizar el suministro. “A veces en un menú ponemos platos con productos canarios y luego al según mes nos dicen que ya se ha terminado la producción”, se queja Marichal.

De ahí que uno de los objetivos que se deben lograr en este proceso de colaboración que se ha puesto en marcha es que el sector agropecuario “debe saber qué formatos, que volumen de productos y con qué asiduidad” demanda el sector turístico, porque “es difícil encontrar una oferta adecuada a la demanda”. Esa información, a su juicio, debe explicársela a los agricultores, ganaderos y pescadores el Gobierno canario, a través de la



**Las Palmas de Gran Canaria:** C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004  
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
**Santa Cruz de Tenerife:** C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004  
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656  
**La e San Nicolás:** Avda. Los Cardones, 25 – 35470  
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288  
**Santa María de Guía:** C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450  
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

empresa pública Gestión del Medio Rural, y de las propias asociaciones de productores.

Las reuniones para intentar que ambos sectores vayan de la mano comenzaron en julio de 2015, a iniciativa del presidente del Gobierno regional, **Fernando Clavijo**, y en las que también ha participado el consejero de Agricultura, Ganadería y Pesca, **Narvay Quintero**, y la consejera de Turismo, **Teresa Lorenzo**.

Han participado, entre otras, la Plataforma Agraria Libre de Canarias (Palca), Asociación de Agricultores y Ganaderos (Asaga Canarias-Asaja), la Coordinadora de Organizaciones de Agricultores y Ganaderos (COAG), la Asociación de Ganaderos de Tenerife, la Unión de Pequeños Agricultores y Ganaderos (UPA), las federaciones provinciales de cofradías de pescadores, así como viticultores, entre otros interlocutores.